

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) ENERO 2008

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** de enero 2008 registró un crecimiento promedio anual de 4.8 por ciento (4.3% en enero de 2007). En términos interanuales la actividad observó un incremento de 3.3 por ciento (7.0% en enero de 2007). Las actividades comercio, industria financiero, transporte y comunicaciones, y pecuario continuaron impulsando la actividad económica, aunque con crecimientos desacelerados respecto al mes previo; el aporte de este grupo de actividades fue 5.0 puntos porcentuales. En cambio, se observó disminución en las actividades construcción, minería y agrícola con un aporte conjunto de -0.6 puntos porcentuales.

Agricultura:

La actividad agrícola presentó una reducción promedio anual de 2.7 por ciento (3.3% en enero de 2007), motivado principalmente por disminución de la producción de arroz (-11.0%). El informe del MAGFOR del mes de enero, para el ciclo agrícola 2007/2008, muestra que la superficie sembrada de granos básicos y oleaginosas sumó 1,058.0 miles de manzanas, lo que representó el 86.6 por ciento del área estimada de siembra y un aumento de 8.7 por ciento en relación a lo sembrado en el mismo período del ciclo previo.

El comportamiento de la siembra en el ciclo actual fue el siguiente:

1. Para la época de apante, la extensión sembrada fue 232.1 miles de manzanas, lo que significó un 72.3 por ciento de las intenciones de siembra para este período y un aumento de 17.4 por ciento en comparación a lo cultivado en el mismo período del año pasado. Del total sembrado, 60.2 por ciento le correspondió a frijol y 39.8 por ciento a maíz. El área perdida fue de 2.6 miles de manzanas, lo cual fue inferior en 46.7 por ciento a las ocurridas en el mismo período del ciclo pasado. Lo anterior podría contribuir a una mayor disponibilidad de maíz y frijol durante la cosecha de ambos productos.
2. En lo referente al cultivo de oleaginosas, en el primer y segundo período, se cosecharon 37,493 manzanas de maní y 10,612 de ajonjolí (37,334 y 13,161, respectivamente, en similar período de 2007). En soya se han cosechado 1,082 manzanas (1,594 en enero 2007). Las pérdidas registradas en estos cultivos fueron 2.5 miles de manzanas, por exceso de lluvias y plagas, de las cuales 96 por ciento fueron de ajonjolí y el resto de maní y soya.

El precio promedio internacional del café fue de US\$134.0 por quintal oro, lo que significó un crecimiento de 0.5 por ciento con respecto a diciembre y de 1.1 por ciento en comparación con el año pasado, inducido por las perspectivas de una disminución de la producción de Brasil para el ciclo 2007/2008. De igual manera, el precio de futuro del azúcar incrementó en 10.6 por ciento con relación al mes previo, ocasionado por las expectativas de un menor superávit en el abastecimiento.

Pecuario:

La actividad pecuaria tuvo un crecimiento promedio anual de 5.4 por ciento (3.3% en enero de 2007), sustentada principalmente por aumentos en la matanza de ganado vacuno y aves.

La variación promedio anual de la matanza de ganado vacuno fue 8.1 por ciento (7.1% en enero 2007). Los animales sacrificados totalizaron 55.3 miles de cabezas, de las cuales el 77.1 por ciento fueron sacrificados en mataderos industriales, cuyo destino principal es la exportación, y el 22.9 por ciento correspondió a matanza municipal destinados para consumo interno. El precio internacional de la carne fue US\$1.35 por libra, lo cual significó un ligero aumento de 0.9 por ciento con relación al mes previo. Prevalecen expectativas de una mayor demanda externa de carne.

La actividad avícola presentó un crecimiento promedio anual de 4.4 por ciento (8.1 por ciento en enero 2007), favorecida por el aumento de la matanza de aves en dos granjas industriales. La producción de huevos creció 1.5 por ciento en promedio anual, decreciendo en 0.3 puntos porcentuales en comparación al mes anterior.

Las exportaciones de ganado en pie aumentaron 8.9 por ciento en promedio anual (-30.2% en enero 2007). A la fecha, se registraron 13.1 miles de animales exportados; siendo los principales mercados México (50.1%) y Guatemala (29.9); el resto se envió a otros países de Centroamérica. El precio internacional del ganado en pie mostró un descenso mensual de -1.0 por ciento y un crecimiento interanual de 1.0 por ciento.

Pesca:

La actividad pesquera creció 2.4 por ciento en promedio anual (-1.1% en enero 2007), 1.9 puntos menor que el mes pasado. La desaceleración registrada en este período fue causada por la disminución de la actividad camaronera y la captura de peces durante el mes de enero.

La actividad camaronera mostró un leve descenso promedio anual de 0.1 por ciento (1.0% en enero 2007), lo que representó una disminución de 3.9 por ciento con respecto a diciembre. El precio internacional promedio del camarón logró 6.37 dólares la libra, superando en 3.6 por ciento al registrado en el mes de diciembre.

La captura de langosta reflejó un crecimiento promedio anual de 3.8 por ciento (0.3 por ciento en enero 2007), continuando con la recuperación iniciada el mes previo. En tanto, la captura de peces presentó un aumento promedio anual de 7.5 por ciento (-7.5% en enero 2007), desacelerándose en 1.8 puntos porcentuales en comparación con el mes previo.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) registró un comportamiento desacelerado por segundo mes consecutivo, con un crecimiento promedio anual de 4.9 por ciento (5.2% en enero de 2008). En término interanuales, el indicador mostró una disminución de 0.1 por ciento (8.9% en enero de 2007). Este comportamiento se debió a desaceleraciones en los crecimientos de las ramas alimentos y bebidas, a pesar de que ambas continuaron exhibiendo crecimientos significativos, aportando en conjunto 4.2 puntos porcentuales al crecimiento de la actividad industrial. Las ramas vestuario, calzado, caucho y plástico, y materiales metálicos reflejaron aceleraciones en sus crecimientos, aportando globalmente 1.7 puntos porcentuales. En contraposición, las ramas derivados del petróleo, químicos, y papel e imprenta continuaron mostrando disminuciones, con un aporte conjunto de -1.1 puntos porcentuales.

La producción de bebidas registró un menor crecimiento que el mes previo, indicando un crecimiento promedio anual de 3.7 por ciento (23.2% en enero de 2007). En términos interanuales, se observó una variación de -1.2 por ciento (17.4% en enero de 2007). La rama continuó mostrando fuerte desaceleración, principalmente en los rubros de cerveza y aguas gaseosas, debido principalmente a la reducción de la demanda en enero.

La rama alimentos exhibió un crecimiento promedio anual de 7.6 por ciento (5.9% en enero de 2007). La variación interanual fue de -6.9 por ciento (17.0% en enero de 2007). La rama continuó siendo sustentada por crecimientos sostenidos en la producción de carne de res, carne de pollo y azúcar, aunque estos fueron menores que el mes previo. Se prevé que el azúcar incremente su crecimiento en los meses siguientes, debido a que falta procesar la mayor producción de caña de azúcar. Por otro lado, se observó disminución en los productos aceite vegetal, leche pasteurizada y

harina de trigo, entre otros, con disminuciones promedio anual de 13.5, 19.7 y 11.7 por ciento, respectivamente.

La rama derivados del petróleo presentó una disminución promedio anual de 5.7 por ciento (3.7% en enero de 2007). La producción interanual registró una disminución de 5.9 por ciento (-1.2% en enero de 2007). La crisis internacional del petróleo ha repercutido en la producción nacional, en donde se observa disminuciones en ciertos rubros, como resultado de la contracción de la demanda.

La rama vestuario continuó con el dinamismo reflejado en los últimos meses, con un crecimiento promedio anual de 11.0 por ciento (-6.3% en enero 2007). El comportamiento de esta rama depende de los pedidos a las empresas de zonas francas de parte de sus clientes en el exterior. Asimismo, se continuó observando crecimiento acelerado en las ramas calzado, caucho y plástico y materiales metálicos principalmente, con crecimiento correspondientes de 8.5%, 12.4% y 37.0%.

Minería

La actividad minera mantuvo su tendencia a la baja, con una disminución promedio anual de 8.4 por ciento (2.6% en enero de 2007) motivada por la disminución registrada tanto en la minería metálica (-8.7%) como en la no metálica (-7.9%). En la minería metálica sobresale la menor extracción de oro (-9.0 promedio anual), como consecuencia del cierre de una de las principales empresas, a pesar de una mejora en la extracción de plata (21.8%). En la minería no metálica continua la disminución en la producción de cal (-17.2%) y arena (-39.1%), lo que primó sobre el crecimiento en hormigón (124.9%).

El precio internacional del oro promedio en el mes de enero fue US \$ 888.9 la onza troy, 10.0 por ciento superior al precio registrado en el mes anterior, y superior en 41.9 por ciento al registrado en enero de 2007, lo que fue inducido por la expectativa de desaceleración de la economía estadounidense.

Construcción:

El indicador de materiales de construcción reflejó una disminución promedio anual de 2.4 por ciento (-2.7% en enero de 2007). El comportamiento de este indicador fue marcado por la caída de la producción promedio anual de bloques (-22.3%) y arena (-39.1%); leve crecimiento de la producción de cemento (1.4%) y un crecimiento del 64.5% en la producción de adoquines. La construcción privada reflejó aceleración en su tasa de crecimiento, debido principalmente al aumento de las construcciones destinadas a la industria, como resultado de la ejecución de proyectos de zonas francas, una nueva tabacalera en el Departamento de Estelí y una Planta procesadora en Corn Island y la ejecución de construcciones residenciales, aunque con un menor crecimiento que el registrado en los meses anteriores.

La construcción pública mostró dinamismo en la ejecución de proyectos de arrastre. Se espera que la aprobación del Presupuesto de Inversión Pública y el inicio del proceso de licitaciones den un mayor impulso a la ejecución en 2008.

Comercio:

La actividad comercial registró un crecimiento promedio anual de 7.3 por ciento (4.2% en enero de 2007). El incremento interanual fue 1.6 por ciento (12.4% en enero de 2007). El dinamismo en la comercialización de bienes importados y bienes industriales continuó impulsando el desarrollo de la actividad. Este tipo de productos en conjunto aportaron 6.0 puntos porcentuales. En los productos importados destacó la comercialización de bienes de consumo, de capital e intermedios; en los primeros sobresalieron productos alimenticios, medicinas y productos farmacéuticos, otros bienes de consumo no duraderos y otros bienes reconsumo duraderos; los bienes de capital fueron

representados por equipo de transporte y equipos de telecomunicaciones, principalmente; y los bienes intermedios por productos de origen metálico, productos de origen no metálico y mineral, y fertilizantes y agroquímicos. En los bienes industriales resaltaron productos alimenticios (carne de res, carne de pollo, azúcar) y bebidas (cervezas, ron y aguas gaseosas).

Financiero:

La actividad financiera continuó mostrando altos niveles de desempeño, con un crecimiento promedio anual de 15.0 por ciento (12.1% en enero de 2007), desacelerándose respecto al mes anterior. En términos interanuales se observó una disminución de 4.7 por ciento (17.1% en enero de 2007). La desaceleración de la actividad fue consecuencia de los menores crecimientos observados tanto en ingresos financieros como en ingresos operativos. Sin embargo, dichas desaceleraciones fueron atenuadas por las desaceleraciones registradas tanto en gastos financieros como en gastos operativos, lo que resultó en un crecimiento desacelerado de la actividad.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó un crecimiento promedio anual de 1.4 por ciento (2.6% en enero de 2007). La actividad continuó siendo afectada por la menor generación de energía, a consecuencia de la falta de disponibilidad de GEOSA por resolución del INE; y por fallas en las Plantas Momotombo y GECSA. Respecto al mes previo, el crecimiento de la producción de energía disminuyó en 0.6 puntos. Por su parte, la producción de agua potable registró un crecimiento promedio anual de 0.70 por ciento, inferior en 0.06 puntos porcentuales con respecto al mes previo.